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Вина, произведенные на Инкерманском за-
воде марочных вин удостоены высших на-
град национального конкурса «Кубок Союза 
виноградарей и виноделов России-2017».

Компания «Инкерман Интернешнл» 
представила на конкурс в рамках Всерос-
сийского Саммита виноделов-2017 года 
четыре марки севастопольских вин, все из 
них получили высокие оценки экспертов 
международного жюри в составе энологов 
Стефана Деренонкура и Атико Шиенца, 
исполнительного директора Российской 
ассоциации сомелье Анатолийя Корнеева, 
винного эксперта и писателя Николлеты 
Диковой. Конкурс проводился на площад-
ке УП Всероссийского Саммита виноделов 
России в Арбау-Дюрсо (Краснодарский 
край) 11 – 13 октября 2017 года.

Марочный портвейн «Севастополь 
1994» завоевал высшую награду конкурса 

вин, получив титул «Лучшее вино Рос-
сии 2017 года». Вино «Эритаж, Каберне 
крымское классическое-2013» – выдер-
жанное сухое красное вино географиче-
ского наименования – награждено Золо-
той медалью конкурса, а вина «Special 
Reserve Ркацители – 2015» – сухое бе-
лое вино географического наименования и 
«Spesial Reserve Саперави 2014» – вы-
держанное красное сухое вино географи-
ческого наименования – получили серебря-
ные медали.

По итогам Саммита высокие награ-
ды были вручены генеральному директору 
компании «Инкерман Интернешнл» С.И. 
Лебедеву министром сельского хозяйства 
России Александром Ткачевым, руководи-
телем фракции «Единая Россия» в Госу-
дарственной Думе С. Неверовым и прези-
дентом Союза виноградарей и виноделов 
России Борисом Титовым.

«Мы гордимся, что вина Инкермана 
получили признание у лучших междуна-
родных и российских экспертов на пре-
стижном национальном конкурсе. Эти 
достижения являются результатом эф-
фективной деятельности специалистов 
компании, виноградарей и виноделов, 
свидетельствующим о их высоком профес-
сионализме. Вина изготовлены из вино-
града, выращенного на священной сева-
стопольской земле, и являются визитной 
карточкой города-героя Севастополя» 
– комментирует генеральный директор 
компании Сергей Лебедев.

А.М. ФИЛИППОВ, 
директор по стратегическому развитию,

заслуженный работник промышленности, к.т.н.,
Почетный гражданин г. Севастополя

НА СНИМКЕ (слева направо): С. Лебедев, А. 
Ткачев, С. Неверов.

«Поддержка сельскохозяйствен-
ных предприятий – одно из 
приоритетных направле-
ний работы правительства», 
-- подчеркнул губернатор 

Севастополя Дмитрий Овсянников, общаясь с 
сотрудниками предприятия «Качинский +» в 
ходе уборки винограда 13 октября.

«Качинский+» является, в своем 
роде, градообразующим предприя-
тием для Андреевки и Солнечного, 
поскольку в его работе задейство-
вано более 500 жителей этих насе-
ленных пунктов. Безусловно, пра-
вительство города будет и дальше 
оказывать поддержку сельскохо-
зяйственным фирмам для разви-
тия этой отрасли, которая в соот-
ветствии со Стратегией развития 
Севастополя является одной из 
приоритетных. Уже сейчас виден 

результат – в этом году общий объ-
ем собранного винограда превыша-
ет показатели минувшего года»,  – 
отметил Дмитрий Овсянников.

«Из федерального и реги-
онального бюджетов ежегод-
но выделяются субсидии на 
развитие виноградарства. Благо-
даря государственной поддерж-
ке в Севастополе омолаживаются 
виноградники, появляются но-
вые поля с «солнечной ягодой», – 
сказал глава города. В частности, 
«Качинский+» ежегодно высажи-
вает 100 гектаров новых вино-
градников. Губернатор осмотрел 
производственные цеха завода по 
переработке винограда и принял 
участие в сборе винограда.

Пресс-служба правительства 
Севастополя

В 1960 году с целью увеличения 
производства высококачественных  
столовых вин и шампанских винома-
териалов в г. Севастополе был создан 
винкомбинат «Золотая балка», перед 
которым была поставлена задача соз-
дать крупные винодельческие хозяй-
ства по производству винограда и его 
переработки. Были образованы вино-
дельческие хозяйства с соответствую-
щей концентрацией и специализацией 
производства – «Качинский», «Золотая 
балка», «Софьи Перовской», «Полины 
Осипенко», «Садовод», а также пред-
приятия вторичного виноделия «Инкер-
манский завод марочных вин» и Сева-
стопольский винзавод.

Программой развития предусма-
тривалось:

1. Закладка новых виноградников 
в хозяйствах г. Севастополя площадью  
10.000 тыс. га.

2. Строительство в каждом хозяй-
стве винзаводов по переработке вино-
града и  холодильников для хранения 
винограда и фруктов.

3. Привлечение рабочей силы и спе-
циалистов под потребности хозяйств.

4. Создание необходимой социаль-
ной сферы в хозяйствах  жилья (инди-
видуальные и многоквартирные дома, 
общежития), детские сады, школы, пун-
кты здравоохранения, Дома культуры, 
объекты торговли, дороги и  другие.

Строительство производили трест 
«Севастопольстрой» и ПМК-3 («Крым-
совхозвинстрой»), проектные работы – 
Севастопольский филиал 3-го проект-
ного института Минпромстроя Украины.

Указанная программа развития Се-
вастопольской виноградо-винодельче-
ской отрасли была реализована к концу 
60-х годов. В результате производство 
винограда в хозяйствах г. Севастополя 
было увеличено до 50,0 тыс. тонн в год.

Вступили в эксплуатацию Инкер-
манский завод марочных вин и Сева-
стопольский винодельческий завод.

Хозяйства были укомплектованы 
рабочей силой и специалистами.

Севастопольская виноградовино-
дельческая отрасль в конце 60-х годов 
стала одной из лучших в Союзе по коли-
честву и качеству  производимой вино-
дельческой продукции.

В Советский период (1960 – 
1991 гг.) хозяйства успешно разви-
вались с высокой эффективностью 
производства.

В Украинский период (1991 – 2014 
г.) все хозяйства сохранились, однако 
развитие получили те, что реформи-
ровались с привлечением инвестиций 
для развития – «Инкерманский завод 
марочных вин», «Качинский» и «Золо-
тая балка».

В настоящее время, после возра-
щения Крыма и Севастополя в Россию, 
совершенно очевидно: перспектива 
развития Севастопольской виноградо-
винодельческой отрасли должна стро-
иться на основе крупных винодельче-
ских хозяйств с учетом исторического 
опыта, сложившейся производствен-
ной базы и социальной сферы, а также 
традиций, созданных несколькими поко-
лениями виноградарей и виноделов хо-
зяйств г. Севастополя.

В 2017 году площадь виноградни-
ков в Севастопольской зоне – 4400 га.

В соответствии с Программой со-
циально-экономического развития г. 
Севастополя, разработанной прави-
тельством Севастополя на 2017 – 2030 
годы, площадь виноградников в Сева-
стопольской зоне предусматривается 
довести до 10000 га с финансирова-
нием за счет субсидий государства. В 
2017 году в Российской Федерации ут-
верждена концепция развития виногра-
дарства и виноделия на период до 2025 
года, предусматривающая возрожде-
ние отрасли, вступившей в новый исто-
рический этап – этап созидания и разви-
тия отечественного виноделия.

Е. П. ШОЛьт-КуЛИКОВ,
 д.т. н., профессор, зав. 

кафедрой виноделия 
академии биоресурсов 

Крымского федерального 
университета 

 им. В.И. Вернадского  

Историческая справка 
о развитии Севастопольской 
виноградо-винодельческой 
отрасли

Стратегией социально-экономического развития г. Севастополя 
предусмотрено увеличение виноградников в Севастопольской зоне 

Вина города-героя Севастополя – 
священный дар крымской природы  
и винодельческого искусства

Дмитрий Овсянников принял участие в сборе винограда на полях ООО «Качинский+»

с 4400 га (2016 г.) 
до 10000 га (2030 г.)

Дмитрий овсянников за сбором виноградаКомментарии Дмитрия Овсянникова о посещении «Качинский+» на 2-й полосе. 
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Министр сельского хозяйства Минсельхоза А. Ткачёв призвал российских 
виноделов равняться на Китай. Как выразился министр, восточный сосед «на 
ровном месте сделал всех», увеличив площадь виноградников до 1, 5 млн гек-
таров. Нам до этого пока далеко, ближайшая цель – хотя бы выполнить давнее 
обещание,  удвоить площади и довести их до советских масштабов.

В этом году площадь виноградных насажде-
ний в России достигла 90 тыс. га. В целом с 2010 
года площадь виноградников по стране увеличи-
лась в 1,5 раза. К 2025 году площадь российских 
виноградников будет превышать 130 тыс. га.

Александр Ткачев подчеркнул, что перед 
российскими виноделами стоит вполне выпол-
нимая задача – за 10 лет вывести на миро-
вой рынок новый экспортный продукт – высо-
кокачественные российские вина. В качестве 
примера министр привел вина из ЮАР, Ав-
стралии, Чили и Аргентины. Еще 20 лет на-
зад никто не мог предположить, что эти стра-
ны могут экспортировать вина, а сегодня они 
теснят на рынке признанных лидеров из тра-
диционных винодельческих регионов.

В целом виноградарство и виноделие в Рос-
сии переживают трансформацию: помимо уве-
личения площади виноградников, внедряются 
новые технологии, доля импортного материала 
снижается, а на замену приходят саженцы из 
новых отечественных питомников.

Следует учитывать, что виноделие имеет наи-
более длинные сроки окупаемости. И нужны осо-
бые меры поддержки, по примеру таких стран, как 
Италия и ЮАР, где 20-30 лет назад государствен-
ная поддержка позволила создать сильную экспор-
тно-ориентированную винодельческую отрасль.

За последние годы существенно вырос общий 
объем государственной поддержки – субсидии на 
закладку виноградников возросли более чем в 2 
раза, на установку шпалеры – почти в 9 раз, на 
уход за виноградниками – почти в 2 раза. Общий 
объем государственной поддержки отрасли за 3 
года вырос более чем в 5 раз.

Минсельхозом России при участии регио-
нальных органов АПК, отраслевых союзов и 
ассоциаций, экспертов и бизнес-сообщества 

разработан проект Концепция развития вино-
градарства и виноделия в Российской Федера-
ции. В целом с 2013 года государством пред-
принимаются меры по совершенствованию 
законодательной базы. Продолжением начатой 
законотворческой работы должны стать разра-
ботка и принятие отдельного федерального за-
кона для отрасли. Впервые в России Закон о ви-
ноделии был принят более 100 лет назад – это 
Закон Российской Империи о виноградном вине 
от 24 апреля 1914 года.

Кроме того, благодаря реализации государ-
ственной политики по повышению культуры 
потребления алкоголя за счет снижения доли 
крепких алкогольных напитков в пользу вино-
дельческой продукции потребительские предпо-
чтения россиян в отношении алкогольной про-
дукции изменяются. Так, за последние 20 лет 
потребление крепкого алкоголя снизилось напо-
ловину, а потребление вина увеличилось на две 
трети. Это создает дополнительные возможности 
для наращивания производства отечественного 
вина для покрытия внутреннего потребления.

По материалам саммита виноделов
 в Абрау-Дюрсо

Министр сельского хозяйства Российской 
Федерации Александр Ткачев:  
«Виноделие является одной из 
самых перспективных отраслей 
отечественной экономики» 

«Этому способствуют и географическое положение ос-
новных винодельческих регионов России, которые 
сопоставимы с винодельческими регионами Фран-
ции и Италии – все они находятся вблизи 45-й парал-
лели, и меры государственного стимулирования, на-

правленные на максимальное импортозамещение», – подчеркнул 
Александр Ткачев.

ГОСДУМА ПРИНЯЛА ЗАКОН
О РАЗВИТИИ ВИНОГРАДАРСТВА 
И ВИНОДЕЛИЯ

Документ определяет ви-
ноградарство и виноделие как 
виды предпринимательской 
деятельности, относящейся к 
сельскохозяйственному произ-
водству, и предусматривает пе-
редачу полномочий по контро-
лю над процессом производства 
вин от Росалкогольрегулирова-
ния Минсельхозу.

В законопроекте также про-
писано, что государственная 
поддержка будет оказываться 
виноградарским хозяйствам, 
винодельческим хозяйствам, 
осуществляющим производство 
и (или) экспорт произведенной 
из собственного винограда ви-
нодельческой продукции с за-
щищенным географическим 
указанием или с защищенным 
наименованием места проис-
хождения, субъектам научной 
(научно-исследовательской) и 
инновационной деятельности.

Кроме того, в законопроек-
те предлагается закрепить та-
кие направления господдержки 
в сфере виноградарства и вино-
делия, как обеспечение заклад-
ки виноградников и ухода за 
ними, развитие питомниковод-
ческой базы для производства 
посадочного материала вино-
града, осуществление научных 
исследований и инновацион-
ной деятельности в области 
виноградарства и виноделия, 
продвижение на иностранные 
рынки винодельческой продук-
ции с защищенным географи-
ческим указанием или с защи-
щенным наименованием места 
происхождения, а также соз-
дание благоприятных условий 
для винодельческих хозяйств, 
осуществляющих экспорт про-
изведенной из собственно-
го винограда винодельческой 
продукции с защищенным гео-
графическим указанием или с 
защищенным наименованием 
места происхождения.

Вместе с тем законопроект 
устанавливает требования к 

ведению реестра виноградных 
насаждений, инвентаризации 
виноградников и декларирова-
нию урожая винограда, собран-
ного для производства вино-
дельческой продукции, а также 
производства винодельческой 
продукции с защищенным ге-
ографическим указанием и с 
защищенным наименовани-
ем места происхождения. Кро-
ме того, вводятся особенности 
лицензирования таких алко-
гольных напитков, как вино, 
игристое вино (шампанское) и 
ликерное вино.

Правительство РФ поддер-
жало законопроект с учетом 
принятия ряда замечаний ко 
второму чтению.

Как подчеркнул член коми-
тета Госдумы по экономической 
политике Виктор Зобнев, ко 
второму чтению целесообразно 
доработать лицензионные тре-
бования к производству и оборо-
ту вина, в том числе игристого. 
По мнению членов комитета, ко 
второму чтению законопроекта 
необходимо прописать ряд мер 
по продвижению на рынке про-
изведенного в России вина, в 
частности, либерализовать нор-
мы, касающиеся рекламы вина, 
отметил Зобнев.

«Принятие законопроекта 
будет способствовать экономи-
ческому развитию ряда рос-
сийских регионов, поскольку 
виноградарство и винодель-
ческая промышленность по-
зволяют создавать высокоэф-
фективные рабочие места для 
значительного числа людей, а 
в процессе выращивания ви-
нограда и производства вина 
задействованы представители 
различных профессий, пред-
усматривающих, в том числе, 
и высокие профессиональные 
квалификации», — говорится 
в пояснительной записке к до-
кументу.

Kvedomosti.ru

«Сегодня принял участие в уборке винограда на полях предприятия «Качинский+». Все сотрудники работают с полной 
самоотдачей и верны своему делу. Ряд ветеранов совхоза трудятся в нем более 50 лет. Такая преданность профессии по-
зволяет верить в перспективы развития виноградарства, а правительство Севастополя всегда окажет отрасли необходи-
мую поддержку. В частности, с помощью средств госсубсидий ежегодно обновляются старые виноградники и высажива-
ются новые. Для «Качинского+» -- это 100 га молодых виноградников ежегодно. Только так, шаг за шагом, мы достигнем 
реализации приоритетных целей Стратегии развития Севастополя в сфере сельского хозяйства».

Госдума приняла в первом чтении законопроект, направленный на поддержку 
виноделия в РФ и предлагающий разграничить регулирование производства 
вина от производства прочей алкогольной продукции. Законопроект иницииро-
ван группой депутатов от «Единой России».

Фо
то

:  с
кр

ин
ш

от
 Н

ТС
Фо

то
:  п

ре
сс

-с
лу

жб
а М

ин
се

ль
хо

за
 Ро

сс
ии

Фо
то

 и
з о

тк
ры

ты
х и

нт
ер

не
т-и

ст
оч

ни
ко

в



3

ЧИТАЙТЕ НАС В ИНТЕРНЕТЕ: www.sevnovosti.ru Новые веСТИ

НОВЫЕ ВЕСТИ,  28 ноября 2017 года Виноградарство

Совхоз-завод «Качинский» 
был создан в 1960 году. К 1966 
году в «Качинском» уже было 
посажено 2500 га виноградни-
ков. В 1965 году здесь был по-
строен самый крупный винза-
вод первичной переработки 
винограда, который вырабаты-
вал до 1,5 млн дал марочных и 
шампанских виноматериалов.

В 60-70 годы ХХ века была 
создана социальная инфра-
структура хозяйства: построе-
ны индивидуальные и много-
квартирные дома в поселках 
Андреевка и Солнечный, шко-
ла, детский сад, Дом культуры, 
магазины, бани, медпункты, 
дороги и другие объекты со-
циального назначения, коли-
чество работников в хозяйстве 
превышало 2,0 тыс. человек.

В системе винодельческой 
отрасли Союза совхоз-завод 
«Качинский» считался одним 
из самых крупных хозяйств.

В настоящее время пред-
приятие входит в состав 
Международной компании 
«Инкерман Интернешнл», 
представленной крупными ви-
нодельческими хозяйствами 
города Севастополя и Крыма 
– ООО «Инкерманский завод 
марочных вин», ООО «Качин-
ский +» и АО «Агрофирма 
«Черноморец». Предприятия 
компании имеют более чем 
полувековой опыт выращива-
ния винограда и производства 

вина, сложившиеся традиции 
виноделия, а также широкую 
известность в России, стра-
нах СНГ и дальнем зарубежье. 
Предприятия объединены в 
единый комплекс с замкнутым 
циклом производства от выра-
щивания винограда до выпу-
ска готовой продукции.

Предприятия компании за 
последние 12 лет (2005 – 2016 
гг.) увеличили выпуск вино-
дельческой продукции в 4 раза 
– с 4,7 млн бутылок вина (2005 
г.) до 20,0 млн бутылок (2016 
г.). Увеличение объемов про-
изводства и получение высо-

ких результатов работы пред-
приятий компании достигнуты 
благодаря своевременному ре-
формированию предприятий с 
подключением инвестиций ак-
ционеров для развития произ-
водства. В это же время, после 
распада Союза, большинство 
государственных виноградови-
нодельческих хозяйств Крыма 
и отрасли распались, ввиду от-
сутствия финансирования.

Реформирование ГК «Ка-
чинского» в ООО «Качинский 
+» позволило, благодаря инве-
стициям акционеров, решить 
проблемы стратегического 
развития хозяйства:

– посадить за 2004 – 2016 
годы новые виноградники -– 
1070 га;

– выполнить реконструк-
цию винзавода (1-й этап);

– провести капитальный 
ремонт прививочного ком-
плекса;

– модернизировать очист-
ные сооружения с использова-
нием их для капельного оро-
шения виноградников;

– приступить к замене из-
ношенной сельскохозяйствен-
ной техники.

ООО «Качинский» – един-
ственное в Крыму хозяйство, 
имеющее питомник для вы-
ращивания виноградных са-
женцев. Здесь созданы маточ-
ники привойных и подвойных 
лоз. Мощность питомника ви-
ноградных саженцев состав-
ляет один млн прививок. По-
сле реконструкции в 2006 году 
виноградный питомник про-
изводит сертифицированный 
посадочный материал. Сер-
тификацию проводит ВНИИ-
ВиВ «Магарач» РАН. Таким 
образом, программа ежегод-
ной посадки не менее 100 га 
виноградников производится 
собственным посадочным ма-
териалом.

В хозяйстве сортовой состав 
виноградников представлен 
высокоценными технически-
ми сортами для производства 
высококачественных столо-
вых вин и шампанских вино-
материалов. Выращивается 13 
технических сортов для вино-
делия и 7 столовых виногра-
да для потребления в свежем 
виде.

Технические сорта: Алиго-
те, Рислинг Рейнский, Сови-
ньон зеленый, Фетяска белая, 
Шардоне, Кокур белый, Тра-
минер розовый, Ркацители, 
Бастардо Магарачский, Кабер-
не Совиньон, Кефессия, Сапе-
рави, Пино Фран.

Столовые сорта: Ранний 
Магарача, Кардинал, Арка-
дия, Карабурку, Молдова, Му-
скат Италия, Мускат янтар-
ный.

Виноградари «Качинского+» собрали ре-
кордный для последних лет урожай в объ-
еме 8108 тонн винограда, превысив урожай 
2016 года на  2308 тонн. О работе коллекти-
ва предприятия и его развитии рассказы-
вает директор ООО «Качинский+» Михаил 
Хош – М. Хош заслуженный работник сель-
ского хозяйства. В «Качинском» трудится 
более 37 лет.

ООО «Качинский+». 
Виноградная страда- 2017

Окончание на 4-й стр.

Производственный потенциал «Качинского+» зна-
чительный, однако для его раскрытия должны быть 
решены сложные проблемы дефицита квалифициро-
ванной рабочей силы (виноградари и механизаторы), 
замены изношенной сельхозтехники, дальнейшего 
технического перевооружения производства, а так-
же улучшения социальной структуры для тружеников 
хозяйства, проживающих в поселках Солнечный и Ан-
дреевка.
Реформирование ГК «Качинского» в ООО «Качинский +» 
позволило, благодаря инвестициям акционеров, ре-
шить проблемы стратегического развития хозяйства:
 посадить за 2004 – 2016 годы новые виноградники  – 
1070 га.

"В Севастопольской виноградо-
винодельческой зоне ООО «Ка-
чинский +» – самое крупное 
предприятие по площадям ви-
ноградных насаждений, объему 

выращиваемого винограда и выработки 
марочных  столовых и шампанских вино-
материалов. 
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Такого ассортимента або-
ригенных и европейских со-
ртов винограда нет ни в одном 
хозяйстве Крыма, что позво-
ляет качинцам вырабатывать 
широкий ассортимент высо-
кокачественных натураль-
ных столовых вин и постав-
лять прекрасный крымский 
виноград для севастопольцев, 
крымчан и гостей Крыма в 
летне-осенний период для по-
требления в свежем виде и ви-
ноградолечении.

В настоящее время после 
57-летней активной деятель-
ности в виноградарстве, старе-
ния виноградников, посажен-
ных в 60-70-е годы прошлого 
столетия, и их изреженности 
в хозяйстве ежегодно ведет-
ся интенсивная работа по за-
кладке новых насаждений. В 
ноябре-декабре текущего 2017 
года будет посажено свыше 
100 га новых виноградников 
высокоценных сортов Каберне 
Совиньон, Саперави. С 15 но-
ября, после завершения убор-
ки винограда, в «Качинском» 
посадка винограда ведется 
одновременно тремя посадоч-
ными машинами импортного 
производства.

Завершается 2017 год. Ви-
ноградари «Качинского» 
собрали рекордный для по-
следних лет урожай в объ-
еме 8105 тонн винограда, 
превысив 2016 год на 2308 
тонн. 

Кропотливый труд вино-
градарей, механизаторов, спе-
циалистов хозяйства успешно 
завершился. В климатическом 
отношении 2017 год имеет 
свои особенности для форми-
рования качества винограда. 
Ввиду поздней весны, поздне-
го цветения винограда, доста-
точного количества осадков 
созревание винограда задер-
жалось. С целью достижения 
оптимальной кислотности в 
ягодах винограда для столо-
вых вин уборка растянулась 
на 3 месяца. Ожидали физио-
логической зрелости ягод ви-
нограда, уборку красных со-
ртов винограда завершили в 
ноябре. 

Технологический контроль 
созревания был четко выдер-
жан. Качественная победа 
была одержана. Виноматери-
алы выработаны с хорошей 
спиртуозностью, оптимальной 
кислотностью и ярко выра-
женным сортовым ароматом.

Высокое качество вырабо-
танных виноматериалов по-
лучено благодаря ранее про-

веденному техничес кому 
пере  вооружению винзавода. 
Внедрены новые линии пере-
работки винограда с совре-
менным дробильно-прессовым 
оборудованием итальянского 
производства фирмы, а так-
же линии непрерывного бро-
жения сусла с терморегуля-
цией процесса. Переработка 
винограда в «Качинском» 
ведется на самом совре-
менном уровне с учетом до-
стижений мирового опыта, 
что гарантирует выработку ви-
номатериалов высокого каче-
ства.

Винзавод переработал 
5000 тонн винограда и выра-
ботал 350 тыс. дал высокока-
чественных столовых винома-
териалов широкого сортового 
ассортимента в сезон вино-
делия 2017 года под руковод-
ством опытного винодела Ла-
рисы Волошко, работающей в 
хозяйстве лет.

В текущем году хозяй-
ством реализовано виногра-
да в свежем виде 295,7 тон-
ны, при этом севастопольцы и 
крымчане виноград получали 

в течение 3 месяцев – август, 
сентябрь и октябрь – по мере 
созревания ранних, средних и 
поздних сортов.

Помимо винограда в «Ка-
чинском» выращиваются пре-
красные сорта плодовых куль-
тур, составляющих 140,9 га, 
черешня, персики, абрикосы, 
яблоня. Фруктов собрано 105 
тонн. Для выращивания фрук-
тов 2017 год для «Качинского» 
был крайне неблагоприятным 
ввиду и холодных температур, 
и выпадения интенсивного 
града в весенний период, в пе-
риод цветения.

Для хранения и реализа-
ции винограда и фруктов на 
предприятии функционирует 
холодильник мощностью 400 
тонн, через который оптом ре-
ализуются фрукты и столовый 
виноград.

Для поддержания севоо-
борота сельхозземель ООО 
«Качинский+» выращива-
ет зерновые культуры (пше-
ница, ячмень, овес). В 2017 
году получено 1500 тонн зер-
новых, направляемых для 
единственной в Севастополь-

ской зоне животноводческой 
фермы. Дополнительное про-
изводство круглогодично 
обеспечивает работников хо-
зяйства мясом, молоком, хле-
бобулочными изделиями, до-
ступным питанием.

Получение рекордного 
объема винограда в 2017 году 
– 8100 тонн, самого крупно-
го в Севастопольской зоне и 
в Крыму, стало возможным 
благодаря напряженному и 
слаженному труду качин-
цев, высокой квалификации 
специалистов хозяйства и 
умелому руководству пред-
приятием, возглавляемым за-
служенным работником сель-
ского хозяйства Михаилом 
Хошем, работающим в «Ка-
чинском» в течение 37 лет.

В хозяйстве трудится 530 
постоянных работников, при 
общей потребности в кадрах 
1200 человек. Ввиду недо-
статка работников хозяйство 
вынуждено привлекать сезон-
ных рабочих на период убор-

ки фруктов и винограда из 
разных регионов России.

В «Качинском» сложился 
стабильный и эффективный 
коллектив, передовики кото-
рого на разных этапах разви-
тия хозяйства, за его 57-лет-
нюю историю удостоены 91 
государственной награды, в 
том числе 63 человека награж-
дены орденами и 38 – медаля-
ми. Высшей награды СССР – 
ордена Ленина – в свое время 
удостоены три работника хо-
зяйства.

По итогам 2017 года луч-
шими работниками «Качин-
ского» признаны:

1. Среди виноградарских 
звеньев – звено в составе: 
Алексей Яровой,  Лидия Но-
ско, Анна Десятерик, Лариса 
Маснюк, Светлана Наумчук, 
Виктор Надолинный (трак-
торист), Екатерина Бубнова, 
Олег Горин, Владимир На-
умчук, Владимир Чернышов, 
Николай Хураськин.

2. Среди механизаторов – 
трактористы-машинисты Вик-
тор Надолинный, Борис Бон-
дар. 

3. По винзаводу – инже-
нер-химик Елена Ралдугина, 
обработчик виноматериалов 
и вина Александр Бурдастых, 
заместитель директора ООО 
«Качинский+» по производ-
ству Лариса Волошко. 

4. По питомнику – вино-
градари питомниководческой 
бригады Галина Бондаренко, 
Ирина Андрусенко. 

5. По молочно-товарной 
ферме – Алексей Ковтун

Впереди у качинцев серьез-
ные задачи по дальнейшему 
увеличению объемов производ-
ства винограда для выработки 
высококачественных столовых 
вин. Стратегией социально-
экономического развития г. 
Севастополя предусмотрено 
увеличение виноградников в 
Севастопольской зоне с 4400 га 
(2016 г.) до 10000 га (2030 г.). 
Применительно к «Качинско-
му +» это означает необходи-
мость посадки на перспективу 
1500 га из расчета восстанов-
ления продуктивных вино-
градников до 2500 га, т.е. до 
уровня 1968 г.

Производственный потен-
циал «Качинского+» значи-
тельный, однако для его рас-
крытия должны быть решены 
сложные проблемы подведения 
квалифицированной рабочей 
силы (виноградари и механи-
заторы), замены изношенной 
сельхозтехники, дальнейшего 
технического перевооружения 
производства, а также улучше-
ния социальной структуры для 
тружеников хозяйства, прожи-
вающих в поселках Солнечный 
и Андреевка.

Для успешной реализации 
стратегии развития отрасли и 
учитывая ее бюджетообразую-
щее значение для г. Севастопо-
ля, по мнению руководителей 
предприятий, важно, чтобы к 
виноградо-винодельческой от-
расли в дальнейшем были со-
ответствующее внимание и 
содействие со стороны прави-
тельства и Законодательного 
собрания как одной из прио-
ритетных отраслей экономики 
города Севастополя.

Михаил ХОШ, директор ООО 
«Качинский+»

ООО «Качинский+». 
Виноградная страда-2017

По итогам 2017 года лучшими работниками «Качинского+» признаны: среди виноградарских звеньев – звено в составе: Алексей Яровой, 
Лидия Носко, Анна Десятерик, Лариса Маснюк, Светлана Наумчук, Виктор Надолинный (тракторист), Екатерина Бубнова, Олег Горин, Вла-
димир Наумчук, Владимир Чернышов, Николай Хураськин.

В хозяйстве выра-
щивается 13 техни-
ческих сортов для 
виноделия и 7 сто-
ловых для потре-
бления в свежем 
виде.

"
Посадка винограда ведет-

ся одновременно тремя поса-
дочными машинами импорт-
ного производства.
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АО «Черноморец» – специали-
зированное хозяйство по про-
изводству винограда для высо-
кокачественных столовых вин 
ТМ «Инкерман». Виноградники 

«Черноморца» расположены на землях 
между Качинской и Альминской доли-
нами. Почвы здесь южные карбонатные 
черноземы, оптимальные для производ-
ства белых и красных столовых вин. Кли-
матические условия благоприятны для 
ведения неукрывной культуры виногра-
дарства. Близость моря создает мягкость 
климата.

Хозяйство имеет полуве-
ковой опыт выращивания ви-
нограда и производства вина, 
сложившиеся традиции и вы-
сокопрофессиональный коллек-
тив виноградарей, садоводов и, 
что особенно важно, – опытных, 
мудрых руководителей хозяй-
ства в разные этапы его разви-
тия.

В 2017 году в хозяйстве вы-
ращен отличный урожай вино-
града в объеме 6208 тонн. Об-
щая площадь виноградников в 
хозяйстве – 916 га, плодонося-
щие площади составляют 785 
га, фактическая урожайность 
плодоносящих виноградников – 
79,1 ц/га.

На переработку на винзавод 
«Черноморец» поставлено 6 тыс. 
тонн технических сортов вино-
града – Алиготе, Шардоне, 
Каберне Совиньон, Мерло, 
Пино Нуар, Саперави, Рка-
цители.

Столовые сорта – для потре-
бления в свежем виде – Мускат 
янтарный, Кардинал, Мол-
дова.

Высоким достижением по-
следних лет в хозяйстве яв-
ляется закладка новых вино-
градников в объеме 468 га с 
управляемым капельным оро-
шением, позволяющим полу-
чать фактическую урожай-
ность не менее 120-140 ц с 
гектара. Виноградники вы-
ращиваются по современным 
формировкам и на современ-
ной агротехнике возделыва-
ния. Сортовой состав виногра-
да подбирается под требования 
рынка вина.

Весь виноград, выращенный 
в АО «Черноморец», направля-
ется на переработку на новый 
винзавод, построенный в 2013 
году в с. Угловое за счет инве-

стиций акционеров компании 
«Инкерман Интернешнл». Рас-
стояние от виноградников до 
завода переработки минималь-
ное, что позволяет быстро ве-
сти переработку винограда, не 
допуская излишнего окисления 
ягод в процессе транспортиров-
ки винограда.

Наряду с виноградом агро-
фирма «Черноморец» выращи-
вает первоклассные плоды че-
решни, персика, абрикосов и 
семечковых культур, которые 
по качеству и потребительским 

свойствам являются одними из 
лучших в Крыму, о чем свиде-
тельствует высокий потреби-
тельский спрос от потребителей 
– Москвы, Санкт-Петербурга и 
других крупных регионов Рос-
сийской Федерации.

Площадь садов в хозяйстве 
составляет 180 га. В 2017 году 
произведено 1044 тонны фрук-
тов, в том числе косточковых – 
410 тонн, семечковых – 634 тон-
ны. Зерновых культур собрано 
1150 тонн при урожайности 
41,4 ц/га.

Подводя итоги собранного 
урожая всех сельскохозяйствен-
ных культур, следует отметить, 
что агрофирма «Черноморец» 
завершает год с высокими 
показателями и высокой 
эффективностью произ-
водства по всем сельскохо-
зяйственным культурам. До-
стижение высоких показателей 
стало возможным благодаря 
напряженному и слаженному 
труду тружеников хозяйства и 
умелому руководству предпри-
ятием. В хозяйстве трудятся 450 
постоянных работников.

По итогам 2017 года лучши-
ми работниками признаны:

– Лучшая бригада вино-
градарей – бригада Людми-
лы Гуковой, при плане 1497 
тонн винограда произведено 
1907 тонн.

– Лучший виноградарь – 
Ольга Демченко, при плане 
95 ц/га достигла урожайности 
винограда 145 ц/га.

– Среди специалистов хозяй-
ства по результатам года следу-
ет выделить агронома-вино-
градаря Анатолия А. Ящука 
с 40-летним стажем работы в хо-
зяйстве, а также отметить агро-
нома-энтомолога Николая 

Спицу, ведущего специали-
ста по борьбе с вредителя-
ми и болезнями винограда и 
плодовых культур.

В соответствии с Концепци-
ей развития виноградарства и 
виноделия в Российской Феде-
рации перед агрофирмой «Чер-
номорец» стоят большие зада-
чи по увеличению производства 
винограда для выработки нату-
ральных виноградных вин ТМ 
«Инкерман» за счет посадки 
новых виноградников с доведе-
нием их площади до 1000 га, а 
также повышению эффективно-
сти виноградарства за счет уве-
личения урожайности.

Константин ГАцОЕВ,
 директор АО «Черноморец»

Виноградная страда «Черноморца», 
2017 год

  Н. Спица            А. Ящук

ПозДРАвлеНИе
Уважаемые труженики и ветераны ООО «Качинский+» и АО 

«Агрофирма «Черноморец!
Завершилась виноградная страда 2017 года. В текущем году 

Вами выращен, собран и переработан высокий урожай винограда 
в объеме 14300 тонн. Винзаводами выработано 1,1 млн дал высо-
кокачественных виноматериалов. За последние годы в хозяйствах 
посажено 1538 га новых виноградников. От имени руководства 
компании сердечно поздравляем всех тружеников хозяйств, ви-
ноградарей, садоводов, механизаторов и виноделов с достигнутой 
трудовой победой.

Желаем вам доброго здоровья, благополучия и новых успехов в 
развитии отечественного виноделия!

Генеральный директор компании «Инкерман Интернешнл»
С.И. Лебедев

Директор ООО «Качинский+» М.Е. Хош
Директор АО «Агрофирма «Черноморец» К.В. Гацоев!
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Виноградари АО «Агрофирма «Черноморец» собрали 
в 2017 году хороший урожай винограда, перевыпол-
нив план на 19% и собрав 6208 тонн винограда.
Директор хозяйства Константин Гацоев работает в 
виноградовинодельческой отрасли 20 лет. До назна-
чения директором работал заместителем директора 
по промышленности. К. Гацоев заслуженный работ-
ник сельского хозяйства республики Крым.

В Крыму в 2017 году собрано 56,0 тысяч тонн винограда, в Севастополе 
получено 18,0 тысяч тонн. Всего на Крымском полуострове собрано 74 тыс. 
тонн винограда.

Предприятия компании «Инкерман Интернейшнл» ООО «Качинский+» и 
АО «Черноморец» вырастили, собрали и переработали 14,3 тыс. тонны вино-
града или 20% от объема винограда всего Крыма. В том числе ООО «Качин-
ский+» получил 8,1 тыс. тонн винограда или 45% от объема всех хозяйств Се-
вастопольской зоны.

Данные высокие показатели обусловлены интенсивной закладкой новых 
виноградников в предыдущие 2004-2017 годы, их вступлением в плодоноше-
ние, а также высокой эффективностью их производства в ООО «Качинский+» 
и АО «Агрофирма «Черноморец».
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Завод рассчитан на перера-
ботку 22,0 тыс. тонн винограда 
и розлив готовой продукции в 
объеме 1,5 млн дал вина в год.

Новое оборудование позволя-
ет проводить процесс переработ-
ки винограда с оптимизацией 
всех технологических процес-
сов – гребнеотделение, дробле-
ние ягод, отбор самотека и по-
лучение сусла, терморегуляции 
брожения сусла, и в итоге пред-
ставляется возможность выраба-
тывать виноматериалы высоко-
го качества.

Первый сезон был проведен 
в 2012 году с объемом перера-
ботки винограда 3,5 тыс. тонн. 
Каждый последующий сезон 
шел рост производства, увели-
чивался ассортимент перераба-
тываемого винограда. В 2017 г. 
выработано 750 тыс. дал высо-
кокачественных столовых вино-
материалов. 

По итогам переработки ви-
нограда можно сделать вывод, 
что с каждым годом в хозяй-
ствах компании растут объем 
и качество винограда благода-
ря вступлению в плодоношение 
молодых насаждений, своевре-
менной агротехнике, высоко-
му уровню организации сбора 
винограда. С виноградарями 
хозяйств мы выработали еди-
ную позицию, чтобы для топо-
вых коллекций выделить от-

дельные участки виноградника 
с наилучшим расположением 
на местности, где регулируется 
нагрузка на виноградный куст. 
Другими словами, виноград бу-
дет выращиваться конкретно 
по принципу: агротехника воз-
делывания для определенной 
марки вина.

Сезон виноделия 2017 года 
проведен коллективом винза-
вода «Черноморец» на высоком 
технологическом уровне, что 
ляжет в основу качества столо-
вых вин ТМ «Инкерман».

По итогам сезона виноделия 
лучшие результаты в работе до-
стигнуты винообработчиками  
Ирины Корниловой и Евгением 
Лазаревым. Среди инженерно-
технических работников следу-
ет отметить технолога Дмитрия 
Калинина и микробиолога Ва-
лентину Иванко.

Таким образом, на новом 
винзаводе «Черноморец» сфор-
мировался дружный и слажен-
ный коллектив, под силу кото-
рому не только освоение новой 
техники и технологии на осно-
ве мирового опыта, но и нара-
щивание больших объемов про-
изводства высококачественных 
столовых вин Крыма.

А. КАЛИНИН, начальник 
цеха переработки винзавода 

«Черноморец»

В соответствии со стратегией развития предприятий компании «Инкерман Интер-
нешнл» в 2013 году в с. Угловое построен и сдан в эксплуатацию новый винодель-
ческий завод с замкнутым циклом производства от переработки винограда до 
розлива готовой продукции. На сегодняшний день это самое крупное и самое со-
временное винодельческое предприятие в Крыму, в котором заложено техноло-

гическое оборудование известных французских и итальянских фирм, соответствующее по-
следним достижениям мирового опыта развитых виноградо-винодельческих стран.

Переработка винограда 
на новом винзаводе «Черноморец»
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«Французским парадок-
сом» назвали открытие ученых 
Франции о необыкновенной 
пользе красных столовых вин из 
сортов Каберне и Мерло. Оказа-
лось: у потребляющих красные 
сухие вина риск появления сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
на 50% ниже, а продолжитель-
ность жизни на 5-7 лет больше, 
чем у людей других регионов. 
При этом известно, что францу-
зы потребляют ежедневно при-
мерно 2 бокала красного сухого 
вина.

Этот факт в свое время полу-
чил отражение в американском 
телевидении.

Вскоре президент Б. Клин-
тон принял в Белом доме де-
легацию американских вино-
делов. Б. Клинтон, прервав 
рассказ американского прези-
дента Калифорнийского инсти-
тута вина господина Де Лука о 
пользе умеренного потребления 
красных вин, сказал: «Буду рад, 
если Ваши исследования позво-
лят мне увеличить суточную 
норму вина еще на один бокал».

В порядке эксперимента в 
одном из штатов США были 
снижены налоги на красные су-
хие вина. Через несколько лет 
медицинская статистика здесь 
отметила улучшение показате-
лей, связанных с сердечно-со-
судистыми заболеваниями. В 
США стали быстро возрастать 
производство и потребление 
красных сухих вин; в 45 раз уве-
личились насаждения француз-
ского сорта винограда Каберне-
Совиньон.

Положительный опыт ис-
пользования красных сухих 
вин в лечебных целях есть и в 
нашей стране. Так, в годы Вто-
рой мировой войны, при герои-
ческой обороне Севастополя из 
Абрау-Дюрсо завозили морем в 
бочках вино «Каберне» и приме-
няли его в лечебных целях, для 
предупреждения цинги в каче-
стве бактерицидного препара-
та.

Красное сухое вино из со-
ртов Каберне и Саперави офи-
циально входит в рацион пита-
ния экипажей подводных лодок, 
а с 1986 года его рекомендуют 
всем гражданам, имеющим от-
ношение к Чернобыльской АЭС.

Севастопольская виногра-
до-винодельческая зона обла-
дает благоприятными почвен-
но-климатическими условиями 
для выработки высокоценных 
красных сухих вин. Эти вина 
готовят из лучших европейских 
сортов винограда: Каберне-
Совиньон, Мерло, Бастар-
до Магарачский, Саперави 
— сортов, произрастающих на 
склонах Качинской, Бельбек-
ской, Альминской долин. Почвы 
здесь глинистые, краснозем-
ные, изобилующие хрящевыми 
включениями. Они как нельзя 
лучше подходят для красного 
сухого вина.

В 1963 году в Севастополь-
ской зоне создается «Кабер-

не Качинское» – «король» 
красных сухих вин Кры-
ма. Это вино получило свою 
известность, свою необыкно-
венную популярность за по-
следние 50 лет. Вслед за ним 
из этого же сорта винограда в 
более широком природном аре-
але предгорных долин Крыма 
рождается великолепное крас-
ное марочное сухое вино «Ка-
берне Крымское».

Эти замечательные вина 
готовят только классическим 
способом с выдержкой не ме-
нее 2 лет в дубовых бочках ин-
керманских подвалов. Словно 
драгоценные камни, сверка-
ют они в хрустальном бокале. 
С легким пасленовым тоном в 
молодом возрасте, вино из со-
рта Каберне-Совиньон после 
хорошей бочковой выдержки 
приобретает необыкновенную 
гармонию и богатство вкуса, 
развивая сафьяново-бархати-
стые тона.

Красные сухие вина из со-
рта Каберне-Совиньон содер-
жат комплекс биологически ак-
тивных веществ, перешедших 
из виноградной лозы. Эти ве-
щества и обеспечивают вину не-
обыкновенные лечебные свой-
ства, которые за последние годы 
принесли ему мировую славу.

В последние годы в новых 
коллекциях вин Инкермана 
красные сухие вина представ-
лены новыми марками Кабер-
не крымское классическое, 
Саперави крымское клас-
сическое (коллекция вин 
«Эритаж» Наследие) и Ка-
берне-Совиньон (коллекция 
вин «Sevre», Севастополь-
ский регион).

В элитной группе красных 
сухих вин Инкермана есть вы-
держанные вина: «Бастардо 
Старый Крым», «Рубин Хер-
сонеса», «Мерло-Каберне» и 
«Мерло Качинское». Вина эти 
выдерживаются в подвалах Ин-
кермана не менее одного года, 
и отличаются они утон-ченным 
ароматом с легкими тонами вы-

держки, мягким бархатистым 
вкусом.

«Бастардо Старый 
Крым» готовится из замеча-
тельного сорта, подаренного 
учеными института «Магарач», 
– Бастардо Магарачский. Это 
вино – образец винодельческого 
искусства, обладает комплексом 
полезных диетических свойств.

«Рубин Херсонеса» – эле-
гантное красное сухое вино из 
сортов винограда Саперави, 
Мерло, Бастардо Магарачский. 
Это еще один подарок любите-
лям красных вин от виноделов 
Инкермана. Вино располагает 
к приятной длительной беседе, 
его можно подарить близкому 
другу.

«Мерло-Каберне» – купаж-
ное вино из лучших француз-
ских сортов винограда Мерло и 
Каберне-Совиньон, выдержан-
ное не менее одного года в дубо-
вой таре подвалов Инкермана.

«Мерло Качинское» – чи-
стосортное вино, приготовлен-
ное по классической технологии 
из винограда, выращенного на 
склонах Качинской долины.

Шестью золотыми и двумя 
серебряными медалями между-
народных конкурсов награж-
дены выдержанные красные 
сухие вина Инкермана. 16 золо-
тых и 8 серебряных медалей по-
лучили инкерманские вина из 
сорта Каберне-Совиньон.

Красные сухие вина не толь-
ко обладают ценными лечебны-
ми и диетическими свойства-
ми. Они идеально подходят для 
всех событий: на праздничном 
застолье и в обыденной повсед-
невной жизни, как необходимое 
дополнение к мясным блюдам 
— плову, жареной дичи, бара-

нине, к блюдам, приготовлен-
ным на углях.

Натуральные виноградные 
вина являются составной ча-
стью общечеловеческой куль-
туры. При умеренном и свое-
временном потреблении они 
участвуют в питании с пользой 
для физического состояния че-
ловека.

Великий русский физиолог 
академик И.П.Павлов сказал: 

«Украшая собой стол и служа 
возбудителем аппетита, ви-
ноградное вино, безусловно, 
способствует физиологически 
нормальному приему пищи».

Выдающийся ученый на-
шей страны академик А.И. 
Опарин в свои 83 года, буду-
чи в Инкермане, особо отме-
тил полезные свойства нату-
ральных красных сухих вин: 
«Я люблю столовые сухие 
вина, ценю Каберне и Бор-
до... Красные сухие вина бога-
ты дубильными веществами и 
целым рядом полезных ингре-
диентов».

Учитывая высокую био-
логическую ценность нату-
ральных красных сухих вин 
и мировой опыт их потребле-
ния, в хозяйствах ООО «Ка-
чинский+» и АО «Агрофирма 
«Черноморец» заложены мас-
сивы новых виноградников 
наиболее ценных красных со-
ртов винограда: Каберне Со-
виньон, Саперави Мерло, 
Пино Фран, Бастардо Ма-
гарачский, Пино Нуар. Но-
вые массивы первоклассных 
виноградников являются сы-
рьевой основой для увеличе-
ния производства красных 
столовых вин, выпускаемых 
предприятиями компании 
«Инкерман Интернешнл».

В настоящее время компа-
ния Инкерман Интернешнл» 
является самым крупным про-
изводителем натуральных сто-
ловых вин Крыма. В перспек-
тиве предприятия компании 
предусматривают трехкрат-
ное увеличение производства 
натуральных столовых вин как 
продукта высокой пищевой и 
биологической ценности.

Натуральные 
красные вина
торговой марки
«ИНКЕРМАН»
особое место в мировой практике в последние годы приобретают красные вина.

«Украшая собой 
стол и служа возбу-
дителем аппетита, 
виноградное вино, 
безусловно,
способствует фи-
зиологически нор-
мальному приему 
пищи»

Академик 
И.П. Павлов

Анатолий Филиппов (слева) , кандидат технических наук, 
заслуженный работник промышленности,

почетный гражданин Севастополя,
и  Евгений Шольц-Куликов, доктор технических наук, 

профессор, заслуженный работник промышленности
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О транспортной до-
ступности Северной 
стороны говорили в 
Севастополе всегда. 

В Крымскую войну проблему 
решали с помощью понтонного 
моста. При Союзе были проек-
ты моста стационарного, но их 
отложили до лучших времен. 
Тоннель тоже обсуждали, но на 
уровне слухов.

В 2008 году российско-укра-
инская фирма предлагала про-
ект моста за 800 млн долларов, 
но грянул банковский кризис. 
В 2013 году СМИ писали о ки-
тайских инвесторах, желающих 
вложиться в мост через Сева-
стопольскую бухту. С переходом 
Крыма в состав России первое, о 
чем заговорили российские вла-
сти, был мост через бухту.

В апреле 2014 года на встре-
че с замминистра транспорта 
РФ Николаем Асаулом местные 
перевозчики подняли этот во-
прос. Федеральный чиновник 
ответил, что необходимо сна-
чала проанализировать пас-
сажиропоток и определить ме-
сто строительства, а денежные 
средства, возможно, заложат 
в одну из федеральных про-
грамм. В 2015 году к проекту 
моста прибавился проект канат-
ной дороги. И вот транспортная 
проблема Северной снова зазву-
чала, и не где-нибудь, а в стенах 
Кремля. 20 сентября губернатор 
Севастополя Дмитрий Овсянни-
ков рассказал о тоннеле под бух-
той Президенту России Влади-
миру Путину, который поручил 
проработать этот проект и доло-
жить результаты. Проект под-
держал зампред Правительства 
РФ Дмитрий Козак.

– Мы будем готовы реали-
зовать этот проект, как толь-
ко проведем технико-экономи-
ческое обоснование, докажем, 
что это решение технически 
возможно и экономически обо-
сновано, – сказал Д. Овсянни-
ков журналистам. – Не нужно 
отвергать идею строительства 
тоннеля, не нужно считать ее 
фантазией.

Он сообщил, что по дну Се-
вастопольской бухты также бу-
дет проложен газопровод, для 
которого уже были проведены 
изыскания. Оба проекта можно 
увязать воедино.

– Мы должны построить 
кольцевой газопровод, который 
сбалансирует газотранспорт-
ную систему города, – сказал гу-
бернатор. – И если с учетом ре-
льефа дна технически можно 
построить газопровод, то, зна-
чит, можно рассматривать и 
строительство тоннеля.

По его словам, в предыдущие 
годы проектные институты уже 
прорабатывали идею проклад-
ки тоннеля под Севастопольской 
бухтой, и с технической точки 
зрения препятствий не было, но 
отсутствовало финансирование. 
Сейчас проект может получить 
финансовую поддержку из феде-
рального бюджета.

– Это один из самых при-
оритетных проектов для Се-
вастополя, его обязательно 
нужно реализовать.

Тоннель позволит связать 
Северную и Южную части Се-
вастополя, обеспечить транс-
портную доступность и логи-
стическую связанность частей 
города. Он также добавил, что 
тоннель под бухтой – не един-
ственный проект, который до-
жидался своего времени в ар-
хивах.

– Технические решения, кото-
рые разрабатывались при СССР, 
сейчас используются, – отметил 
губернатор. – Трассировка седь-
мого участка трассы «Таврида», 
подготовка решений по водоснаб-
жению города, в том числе созда-
ние Камышловского водохрани-
лища. Многие предпроектные 
разработки мы сейчас поднима-
ем из архива и обосновываем.

Тоннель в 
Севастопольской бухте 
или все-таки мост? 

Технико-экономическое обо-
снование строительства транс-
портного перехода через Сева-
стопольскую бухту будет готово 
к сентябрю 2018 года и обойдет-
ся ТЭО в 30 миллионов рублей. 
Интересно, что рассматривается 
вариант строительства не только 
тоннеля, но и моста. По информа-
ции главы Департамента транс-
порта и дорожно-транспортной 
инфраструктуры Игоря Титова, в 
рамках разработки ТЭО будет рас-
смотрено не менее пяти вариантов 
точек входа и выхода, будут прове-
дены изыскательские работы, про-
бурены скважины на предмет за-
легания твердых слоев. 

«Затем необходимо будет 
посмотреть входы и выходы 
на обеих сторонах с точки 
зрения нагрузки на дорож-
ную сеть», – говорит И. Ти-
тов.

 – Проанализировать, на-
сколько существующая улич-
ная дорожная сеть справится 
с новыми нагрузками, каковы 

будут потоки по транспортной 
связи. 

Конкурс на проектирова-
ние тоннеля еще не начался, 
а претенденты на разработ-
ку документации и непо-
средственно строительство 
уже появились. 

Специалисты ООО «Инж-
сервис» разработали пять ва-
риантов строительства авто-
мобильного перехода через 

Севастопольскую бухту. 
«При строительстве перехо-

да речь идет не только о тон-
неле, а в целом о связывающей 
районы города системе. Услов-
ное название – Гераклейская 
рокада. Проработка будет идти 
в целом по этому проекту. Тон-
нель не должен быть замкнут 
сам на себе. Цель — разгрузить 
транспортные потоки в целом», 
— рассказал зам. губернатора 
Севастополя Илья Пономарев. 

В середине следующего года 
будет готово еще два ТЭО стро-
ительства дорог в Севастопо-
ле. Теоретически речь идет о 
развязке, что свяжет тоннель 
(мост?) с федеральной трассой 
«Таврида». 

оценить риски
 «Погодные условия, тече-

ние, штормы говорят о том, что 
существует необходимость сна-
чала провести изыскания, а 
за период изысканий мы пой-
мем количество взрывоопасных 
предметов, которые необходи-
мо будет обезвреживать. Риски 
оценивать рано, пока не опреде-
лятся с местом, риск очень вы-
сок, а подтвердится он или нет, 

мы посмотрим», — заявил на-
чальник Главного управления 
МЧС России по городу Севасто-
полю Сергей Клименко.

Технических  
преград нет

Заслуженный строитель 
Крыма Альберт Смелянский в 
интервью ИА FederalCity одно-
значно высказался «за» тоннель. 
По словам эксперта, подобный 
проект прорабатывался еще в 
советские времена. Когда он 
был молодым инженером-стро-
ителем, в 70-е годы, существо-
вало два варианта преодоления 
Севастопольской бухты – стро-
ительство моста или тоннеля. 
Проект моста был практически 
сразу отложен на второй план, 
а вот тоннель выглядел крайне 
привлекательным вариантом. 
Ведь опыт создания подземных 
путей у России огромный. Сме-

лянский отметил, что в круп-
ных городах была создана со-
временная и самая надежная в 
мире подземная сеть метропо-
литена. Учитывая, что россий-
ское метро – самое глубокое из 
всех имеющихся в мире, каче-
ство работ было выполнено на 
высочайшем уровне. Поэтому 
и строительство тоннеля через 
бухту с технической стороны 
выглядит предпочтительней. 
«Можно построить не хуже, чем 
переход через Ла-Манш», -- счи-
тает эксперт.

Экологические риски
Заместитель директора 

Морского гидрофизического ин-
ститута РАН в Севастополе Ан-
тон Георга-Копулос в коммента-
рии изданию «Федерал Пресс» 
уточнил экологические нюансы 
строительства сооружения.

«Стамбульский проект (про-
ект строительства стамбульского 
метро – ред.), когда на дно выкла-
дывались бетонные конструкции, 
у нас не совсем применим. Если 
просто взять и эти «коробки» по-
ложить на дно, существуют опре-
деленные риски. Если некая кон-
струкция коробчатого типа будет 

находиться на дне и препятство-
вать водообмену – это может при-
вести, например, к серо-водород-
ному заражению части бухты», 
– сказал ученый.

Немного истории
Доцент кафедры географии 

океана филиала МГУ в Севасто-
поле Виталий Лысенко вспом-
нил, что знакомился с проектом 
моста через Севастопольскую 
бухту разработки 50-х годов. 
Про тоннели тоже говорят давно 
-- но лишь на уровне апокрифов 
и быличек. «Есть легенда, что 
из штаба флота есть подземный 
тоннель, – перечислил он. – Есть 
легенда, что существует тоннель 
из военного госпиталя. Это все 
«засекречено» конечно».

Лысенко считает, что по-
строить автомобильный тон-
нель под бухтой теоретически 
возможно: там мягкий глини-
стый грунт. «Технических пре-
град нет, японцы, вон, в твер-
дых грунтах тоннели роют, 
– говорит ученый. – Но это доро-
гое удовольствие».

Место прокладки 
тоннеля

Еще один важный вопрос — 
место прокладки тоннеля. Оп-
тимальное месторасположение 
для такого сооружения — рай-
он мола у Мартыновой бухты 
на Южной стороне и Радиогор-
ка на Северной. С улицы Пожа-
рова в тоннель будет попадать 
поток из густонаселенного Га-
гаринского района, а через пло-
щадь Восставших — с Остряков.

При Украине в Севастопо-
ле серьезно обсуждали проект 
тоннеля с улицы Карантинной 
в центр города для разгрузки 
площади Восставших. Если объ-
единить эту идею с идеей тонне-
ля на Северную сторону, можно 
значительно ускорить движе-
ние по всему Западному Кры-
му: добираться до Евпатории, 
Бахчисарая или Симферополя 
будет значительно быстрее.

Технико-экономическое обо-
снование, вероятно, будут де-
лать «двойным» — на мост и на 
тоннель. А вот что построить де-
шевле, удобнее, реалистичнее… 
узнаем к сентябрю 2018-го, ког-
да технико-экономическое обо-
снование будет готово.

Николай БутКИН

Многолетняя мечта севастопольцев

Технико-экономиче-
ское обоснование, ве-
роятно, будут делать 
«двойным» — на мост 
и на тоннель... 

"

о соединении двух 
разделенных водой 
частей города  
может осуществиться


